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重大社會事項期間完善替代路線以降低交通衝擊，切實解決社會重大事
項目重疊舉行問題

隨著運動愛好者群體的不斷擴大，特區政府對本地體育事業的發展愈發
重視。馬拉松賽事作為備受矚目的體育盛事之一，吸引了眾多來自世界
各地的跑手參與。其中，賽事路線的規劃與日期的選擇往往成為籌辦過
程中備受關注的議題。因此，特區政府在規劃馬拉松賽事時，不僅需要
考慮賽道的安全性、沿途風景的吸引力，還需兼顧對市民日常生活的影
響。

近日，一場國際長跑賽事與「四校聯考」日期重疊，暴露出賽事籌辦與
其他部門協調不足的問題，引發社會廣泛關注與熱議。儘管交通事務局
提前發佈公告，提醒考生留意賽事期間的交通改道資訊，並建議預留充
足時間以免延誤考試，然而，由於賽事涉及多條主要道路的臨時封閉及
交通管制，仍有部分考生受到嚴重影響。甚至有學生因公共交通受阻而
無法及時抵達考場，最終錯失考試機會。四校聯考作為學業生涯的重要
轉折點，對其未來升學和發展具有深遠影響。學生在備考期間已承受巨
大的心理壓力，若因賽事安排不當而影響考試，無疑會對他們的心理狀
態和學業成績造成雙重打擊。

此外，賽事路線與市區交通網絡重疊，往往會對交通秩序造成嚴重衝擊。
尤其是在非完全封閉式長跑聯賽中，曾出現巴士與跑手共用路面的情況，
導致「人車爭路」的混亂局面。其中，有跑手反映，賽事期間曾在關鍵
路段被交通警員截停，以「禮讓」巴士通行；而更有人指出，跑手在比
賽中不得不與巴士搶道的情況，質疑這種安排是否合理。這種情況不僅
影響了跑手的比賽體驗和表現，也會影響巴士和其他車輛的行駛，從而
進一步加劇了交通堵塞情況，更造成本可避免的安全隱憂。

此次事件不僅暴露特區政府在大型活動與重要社會事務之間協調機制的
不足的問題，更揭示了在賽事規劃過程中對市民日常需求的考量缺失。
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相關部門應對此進行深入檢討，並採取具體措施加以改善，避免再次發生
「賽事與考試撞期」等類似情況。同時，有關當局應進一步優化賽事路
線的規劃，通過科學設計減少跑手與車輛之間的路權衝突，既為本地體
育賽事創造高水準的競技環境，也最大限度地降低對市民日常生活的干
擾，實現活動舉辦與社會運行的平衡。

基於此，本人向政府提出以下質詢，並要求適時給予清楚、準確、連貫
和完整的回覆：

一、 針對大型活動中可能出現的突發狀況，當局有何應對措施，如設立
相應的應急支援機制以處理緊急問題，尤其於賽事與考試日期重疊時，
提前為考生設立專用通道或提供特別交通服務，確保他們能夠準時抵達
考場或者設立賽事期間的緊急支援熱線，為受影響的考生或市民提供即
時協助？

二、 澳門作為國際旅遊休閒中心，近年來持續舉辦多項大型文體盛事。
隨著城市發展，未來或將重啟大型長跑賽事等體育活動。對此，相關部
門在賽事規劃過程中，將如何統籌兼顧社會各方需求？會否在賽事規劃
中，優先避開重疊對社會影響較大的事務（如考試、節日等），避免與
這些活動產生衝突？

三、 此次國際長跑賽事與考生四校聯考兩大重要事項相互重疊，突顯特
區政府於跨部門間欠缺協調、溝通，特區政府就此問題，有何切實可行
的協調機制，避免因同樣問題將來再度重覆出現類似事故？
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